

## MEMORIA ANUAL 2011

En abril de 2011 se lanzó oficialmente la Agencia Uruguaya de Cooperación Internacional. En lo jurídico, se creó en el mes de diciembre de 2010 a través de la Ley Nº 18.719, Ley de Presupuesto Nacional 2010-2014. De esa forma se dio por culminado un largo proceso de construcción de capacidades desde el Estado, que permitió crear el nuevo marco institucional para la cooperación, continuando un proceso de mejora de la gestión desde una estructura pensada para los desafíos y oportunidades del presente.

Según el artículo 98 de la Ley de Presupuesto Nacional, la AUCI funciona en la órbita de la Presidencia de la República y tiene como cometidos la planificación, diseño, supervisión, administración, coordinación, ejecución, evaluación, seguimiento y difusión de actividades, proyectos y programas de cooperación internacional para dar cumplimiento a las políticas de desarrollo del país.

Este año se definió la organización de la Agencia, que cuenta con un Directorio tripartito integrado por las más altas autoridades de la Cancillería, el canciller de la República, el director de la Oficina de Planeamiento y Presupuesto (OPP), y un delegado de la Presidencia de la República, actualmente el prosecretario de la Presidencia, quien lo preside.

En lo que tiene que ver con la **formación** de los técnicos de la Agencia, desde la creación de la AUCI se ha trabajado en la capacitación de los funcionarios. Por ello, se ha realizado una apuesta por la profesionalización, de forma de contar con recursos humanos capacitados en el área de la cooperación que ayuden al fortalecimiento de la nueva Agencia.

Con este fin, se han llevado a cabo una serie de acciones formativas internas en áreas específicas y se han avalado las candidaturas de algunos de los integrantes del equipo para la realización de becas cortas en el extranjero, todo ello con el objetivo de formar un equipo multidisciplinario capaz de servir mejor a los intereses nacionales.

De esta forma, se han realizado 21 cursos internos, algunos de carácter específico. También se realizaron 5 becas y pasantías de formación; a través de estas acciones se busca promover la actualización, así como la especialización de los miembros de la AUCI.

En lo que concierne a las contrataciones, este año se dio inicio al trámite para la contratación de cuatro técnicos para la Agencia Uruguaya de Cooperación Internacional. Las áreas de especialización de los profesionales requeridos son: políticas sociales, política productiva, base de datos y para el seguimiento de fuentes específicas. La motivación para estas contrataciones se basa en la desvinculación de alguno de los integrantes del equipo y en buscar consolidar la estructura técnica de la Agencia. Por ello en el correr de este año se contrató a un Lic. en Comunicación y un Analista Contable.

**ACTIVIDADES Y PRODUCTOS MÁS RELEVANTES DEL 2011  
PARA SER DESTACADOS:**

Datos de Cooperación Internacional: Por primera vez en la historia de nuestro país, se recabaron, sistematizaron y difundieron los datos en materia de cooperación internacional. Según la información que ha sido recopilada por la Agencia Uruguaya de Cooperación Internacional existen actualmente en Uruguay al menos **364 proyectos** activos de Cooperación Internacional (CI) por un monto total de más de **U\$S 190 millones**. Muchos organismos nacionales realizan también aportes significativos a la cooperación internacional. En particular, en el año 2010 se movilizaron más de U\$S 54 millones y se ingresaron en el año 2011 100 nuevos proyectos. Estas cifras se refieren a los fondos de CI en sentido estricto, provenientes de otros países u organismos internacionales y son de carácter no reembolsable. Sin embargo, también existen asistencias técnicas no cuantificadas así como aportes de instituciones nacionales para estos proyectos, por lo que la cifra global es aún mayor.

Hay 39 fuentes de cooperación internacional que brindan información a la AUCI. Sin embargo, el Sistema de Naciones Unidas (NN.UU.) engloba 15 de estas 39 fuentes. Las 8 principales fuentes representan más del 98% de los fondos que se desembolsaron en 2010 y casi el 90% (88,7%) de los proyectos activos a la fecha.

Entre los principales donantes que brindan fondos de CI al Uruguay se encuentran: Unión Europea, Naciones Unidas, España, BID, Japón, y Banco Mundial. A estas grandes fuentes de CI se les debe agregar la relevante contribución que realizan otros países y organismos internacionales al Uruguay. Entre ellos se encuentran por ejemplo: Brasil, Canadá, OEA, CAF, SEGIB, China, México, entre otros.

	Cantidad de Proyectos	Monto Total (números redondeados en millones de dólares)	% del Total de CI	% Acumulado
Sistema de NN.UU.	128	39	20,8%	21%
BID	49	39	20,6%	41%
España	57	31	16,4%	58%
Unión Europea	52	30	16,1%	74%
Japón	15	23	12,1%	86%
Banco Mundial	5	18	9,5%	95%

Muchos han sido los proyectos concretados a través de la cooperación internacional, atendiendo necesidades y prioridades estratégicas del país. Entre ellos, cabe destacar el **Plan Juntos**, el “Apoyo a la reforma de las instituciones para personas privadas de libertad” (**Naciones Unidas**), el proyecto “Apoyo a la reforma del sistema de justicia penal y la mejora de las condiciones de vida y de reinserción socioeconómica de las personas privadas de libertad” (Unión Europea), y el proyecto de generación de energía solar con paneles solares (gobierno de Japón).

El marco estratégico de la cooperación internacional estuvo orientado a apoyar las **prioridades nacionales de desarrollo, por ejemplo, fortaleciendo capacidades estatales en las áreas de minería, sistema carcelario, sistema de cuidados y protección a la infancia, entre otras áreas definidas estratégicamente por el gobierno.**

La **estrategia de fortalecimiento institucional de la Agencia** y posicionamiento internacional del Uruguay en materia de CI estuvo pautaada en dos ejes de trabajo: uno nacional y otro internacional.

Como parte de esa estrategia, y para recoger la opinión de los actores más relevantes en la temática de la cooperación internacional, se organizaron dos talleres. El primero de ellos fue a nivel nacional, con la presencia de referentes de la CI de Uruguay. El tema del taller fue el **“Posicionamiento de Uruguay como País de Renta Media en el Escenario de la Cooperación Internacional”**. El taller tuvo lugar el 13 de junio de 2011, y se realizó en el marco de las actividades de lanzamiento de la Agencia Uruguaya de Cooperación Internacional (AUCI) y de cara a la Conferencia de Alto Nivel de los Países Piloto de la Reforma de las Naciones Unidas realizada en Montevideo en noviembre de 2011 y al IV Foro de Alto Nivel de la Reforma para la Eficacia de la Ayuda, que tuvo lugar en Busan, Corea. En este taller estuvieron representadas diversas voces del gobierno central (Poder Ejecutivo y Poder Legislativo), gobiernos locales, academia, expertos, comunidad de donantes y sociedad civil del Uruguay. El principal tema tratado fue la cooperación internacional y las oportunidades y desafíos para Uruguay en un nuevo ámbito de la cooperación en el mundo.

**En el taller regional titulado “Los países latinoamericanos en el escenario de la cooperación internacional”** realizado a fines de agosto en Montevideo estuvieron presentes un grupo de expertos de diferentes países y vinculaciones institucionales o profesionales, y se trataron temas como: El concepto de “renta media”: implicancias y clasificaciones alternativas, la cooperación internacional al desarrollo y la coherencia de políticas, la cooperación Sur-Sur y triangular de los países latinoamericanos, entre otros temas.

### **CONFERENCIA DE ALTO NIVEL SOBRE UNIDOS EN LA ACCIÓN:**

Sin lugar a dudas uno de los principales hitos del 2011 en materia de Cooperación Internacional fue la organización de la **Cuarta Conferencia Intergubernamental de Alto Nivel de Unidos en la Acción que se celebró en Montevideo.** Unidos

en la Acción (DAO) es un programa piloto de reforma de Naciones Unidas y su actuación en el territorio.

**Asistieron 350 representantes de cerca de 40 países**, incluyendo representantes de los países piloto, de otros países que voluntariamente adoptaron o se encuentran interesados en este enfoque países donantes, no contribuyentes al DAC, autoridades del Sistema de las Naciones Unidas (Secretario General, Secretaria General Adjunta, Presidente y Vice Presidente del Grupo de las Naciones Unidas para el Desarrollo, Oficina de las Naciones Unidas de Coordinación de Operaciones para el Desarrollo) y personal directivo del Sistema de las Naciones Unidas.

El documento final aprobado en la Conferencia se encuentra en: <http://www.auci.gub.uy/pdfs/outcomeconferenciademontevideoversionenespaniol.pdf>

#### **IV FORO DE ALTO NIVEL DE LA REFORMA PARA LA EFICACIA DE LA AYUDA:**

Uruguay representó al Sur en conferencia sobre la Eficacia de la Ayuda en Busan. La conferencia en Busan (Corea del Sur) es la continuación de los foros de alto nivel sobre eficacia de la ayuda desarrollados en Roma (2003), París (2005) y Accra (2008) y ponen término al proceso liderado por la OCDE y la Dirección de Cooperación al Desarrollo (DAC) lanzado con la Declaración de París en 2005. El gobierno uruguayo, a través del presidente de la AUCI, fue encomendado para presentar en la conferencia el posicionamiento de los países que forman parte del Programa Iberoamericano para el Fortalecimiento de la Cooperación Sur-Sur. (<http://www.auci.gub.uy/pdfs/papersursur1.pdf>).

Por Uruguay encabezó la delegación el presidente del Consejo Directivo de la Agencia Uruguaya de Cooperación Internacional, Dr. Diego Cánepa, el Director Ejecutivo Mag. Martín Rivero Illa, y la directora de la Dirección General de Cooperación Internacional del Ministerio de Relaciones Exteriores, Embajadora Adriana Lissidini.

**Cooperación Sur-Sur:** En 2011 se implementó un Fondo uruguayo de Cooperación Sur-Sur (CSS) con fines de apoyar y catalizar las iniciativas de cooperación horizontal entre Uruguay y otros países de la región. De este modo se instrumentaron Programas específicos de CSS con **Paraguay, Argentina, El Salvador y República Dominicana** en áreas como juventud, gobierno y salud.

Además, se realizaron acciones con diversos países como **Chile, Brasil, Haití y Colombia**.

Se realizó por primera vez en nuestro país un **catálogo de capacidades técnicas de Uruguay para la Cooperación Sur-Sur y Triangular**. En ese sentido, y como resumen de ese trabajo, se presentará en marzo del 2012 un folleto que será distribuido en todas las embajadas de nuestro país, en inglés y español. A nivel de **publicaciones institucionales**, como complemento de ese folleto, se publicará un documento que resume la corta historia de la AUCI y el proceso de su gestación, el manual completo y detallado de Capacidades técnicas para la Cooperación Sur-

Sur, un folleto explicativo del área de becas, papers académicos realizados por los técnicos de AUCI enfocados en los distintos sectores en los que trabaja la Agencia (medio ambiente, políticas sociales, área productivas), entre otras divulgaciones.

Por último, cabe resaltar que en el 2012 se instalará en nuestro país la sede del **Programa Iberoamericano para el fortalecimiento de la Cooperación Sur-Sur**. Montevideo será la sede por lo que resta de la actual administración, hasta el 2014. Este programa abarca 19 países de Iberoamérica por un monto superior al millón de euros.